

**DISKRIMINASI GENDER DALAM KONTEKS
SOSIAL BUDAYA PATRIARKI (ANALISIS
SEMIOTIKA PADA BUKU NOVEL “KIM JI
YOUNG BORN 1982”)**



Naomy Margareth Noya

1405618053

Skripsi ini Ditulis untuk Memenuhi Persyaratan dalam Memperoleh Gelar Sarjana
Pendidikan

PROGRAM STUDI PENDIDIKAN SOSIOLOGI

FAKULTAS ILMU SOSIAL DAN HUKUM

UNIVERSITAS NEGERI JAKARTA

2025

ABSTRAK

Naomy Margareth Noya. Diskriminasi Gender dalam Konteks Sosial Budaya Patriarki (Analisis Semiotika pada Buku Novel “*Kim Ji Young Born 1982*”). **Skripsi.** Jakarta: Program Studi Pendidikan Sosiologi, Universitas Negeri Jakarta, 2025.

Penelitian ini bertujuan untuk menganalisis bentuk diskriminasi gender, dan dampak sosial dari adanya diskriminasi gender dalam konteks sosial budaya patriarki menggunakan analisis semiotika Ferdinand de Saussure dalam Buku Novel “*Kim Ji Young Born 1982*” serta memberikan analisis dalam sudut pandang Teori Reproduksi Sosial.

Penelitian ini menggunakan metode penelitian kualitatif dengan analisis semiotika melalui pengamatan secara menyeluruh terhadap objek penelitian yaitu percakapan dan ungkapan dalam Buku Novel “*Kim Ji Young Born 1982*”. Teknik pengumpulan data dilakukan dengan mengidentifikasi dan menganalisis dialog dan ungkapan yang di dalamnya terdapat unsur penanda (*signifier*) dan petanda (*signified*) berdasarkan teori semiotika Ferdinand de Saussure yang menggambarkan bentuk-bentuk diskriminasi gender dalam konteks sosial budaya patriarki.

Hasil temuan dari penelitian ini adalah terdapat bentuk-bentuk ketidakadilan seperti peran tradisional perempuan dalam keluarga, adanya hirarki gender dalam masyarakat, diskriminasi perempuan dalam lingkungan akademik dan profesional, dan stereotip perempuan dalam masyarakat yang kurang menguntungkan bagi perempuan sendiri, dan pandangan misoginis. Dari bentuk-bentuk ketidakadilan gender ini menimbulkan dampak sosial bagi perempuan seperti adanya kesenjangan gender di tempat kerja, perempuan tidak memiliki kontrol atas keputusannya, dan menimbulkan dampak mental bagi perempuan yang tergambarkan melalui peristiwa-peristiwa yang ada dalam buku Novel “*Kim Ji Young Born 1982*” yang dialami oleh Kim Ji Young dan beberapa tokoh perempuan lainnya. Diskriminasi gender pada perempuan tumbuh dari nilai-nilai ajaran Konfusianisme yang sudah berkembang sejak dahulu kala di Korea Selatan dan hingga saat ini. Selain itu, ditemukan pula relasi dengan Teori Reproduksi Sosial Bhattacharya, dimana perempuan dijadikan sebagai alat reproduksi sosial dan melakukan peran tradisional secara tidak adil serta tidak dihargai kedudukannya dalam masyarakat. Bentuk-bentuk dan dampak sosial dari diskriminasi gender dalam buku Novel “*Kim Ji Young Born 1982*” menjadi sangat relevan dengan banyak peristiwa yang dialami banyak perempuan modern saat ini.

Kata kunci: Diskriminasi Gender, Teori Reproduksi Sosial, Patriarki, Semiotika Ferdinand De Saussure

ABSTRACT

Naomy Margareth Noya. *Gender Discrimination in Patriarchal Socio-Cultural Context (A Semiotic Analysis of the Novel "Kim Ji Young Born 1982")*. Thesis. Jakarta: Sociology Education Study Program, State University of Jakarta, 2025.

This study aims to analyze the form of gender discrimination, and the social impact of gender discrimination in the social context of patriarchal culture using Ferdinand de Saussure's semiotic analysis in the Novel Book "Kim Ji Young Born 1982" and provide analysis in the perspective of Social Reproduction Theory.

This study uses a qualitative research method with semiotic analysis through thorough observation of the object of research, namely conversations and expressions in the Novel Book "Kim Ji Young Born 1982". The data collection technique is carried out by identifying and analyzing dialogues and expressions in which there are elements of signifier and signified based on Ferdinand de Saussure's semiotic theory which describes forms of gender discrimination in a patriarchal socio-cultural context.

The findings of this study reveal various forms of injustice, such as the traditional roles of women within the family, the existence of gender hierarchies in society, discrimination against women in academic and professional environments, unfavorable stereotypes about women, and misogynistic attitudes. These forms of gender injustice result in social impacts on women, including workplace gender disparities, women lacking control over their own decisions, and mental health consequences for women, as illustrated through events in the novel "Kim Ji Young, Born 1982," experienced by Kim Ji Young and several other female characters. Gender discrimination against women stems from Confucian values that have been ingrained in South Korea since ancient times and persist to this day. Additionally, a connection was found with Bhattacharya's Social Reproduction Theory, where women are positioned as instruments of social reproduction, unfairly burdened with traditional roles, and undervalued in society. The forms and social impacts of gender discrimination depicted in the novel "Kim Ji Young, Born 1982" are highly relevant to the experiences of many modern women today.

Keywords: *Gender Discrimination, Social Reproduction Theory, Patriarchy, Semiotics of Ferdinand De Saussure*

Intelligentia - Dignitas

LEMBAR PENGESAHAN SIDANG SKRIPSI

Penanggung Jawab/Dekan Fakultas Ilmu Sosial dan Hukum



NIP. 198107182008011016

No.	Nama	TTD	Tanggal
1.	<u>Ubedilah Badrun, M.Si</u> NIP. 197203152009121001 Ketua Sidang		5 Februari 2025
2.	<u>Ike Arriany, S.E., M.Pd.</u> NIP. 197803152023212013 Sekretaris Sidang		5 Februari 2025
3.	<u>Mayang Puti Seruni, M.Si</u> NIP. 198708312020122003 Penguji Ahli		5 Februari 2025
4.	<u>Syaifudin, S.Pd., M.Kesos.</u> NIP. 198808102014041001 Dosen Pembimbing I		5 Februari 2025
5.	<u>Prima Yustitia Nurul Islami,</u> <u>S.KPm., M.Si</u> NIP. 198901232019032017 Dosen Pembimbing II		5 Februari 2025

Tanggal Lulus: 30 Desember 2024



KEMENTERIAN PENDIDIKAN TINGGI, SAINS DAN TEKNOLOGI
UNIVERSITAS NEGERI JAKARTA
UPT PERPUSTAKAAN

Jalan Rawamangun Muka Jakarta 13220
Telepon/Faksimili: 021-4894221
Laman: lib.unj.ac.id

**LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS**

Sebagai civitas akademika Universitas Negeri Jakarta, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Naomy Margareth Noya
NIM : 1405 618053
Fakultas/Prodi : Fakultas Ilmu Sosial dan Hukum/Pendidikan Sosiologi
Alamat email : naomymargrth@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada UPT Perpustakaan Universitas Negeri Jakarta, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah:

Skripsi Tesis Disertasi Lain-lain (.....)

yang berjudul :

**DISKRIMINASI GENDER DALAM KONTEKS SOSIAL BUDAYA PATRIARKI
(ANALISIS SEMIOTIKA PADA BUKU NOVEL “KIM JI YOUNG BORN 1982”)**

Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini UPT Perpustakaan Universitas Negeri Jakarta berhak menyimpan, mengalihmediakan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (*database*), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan Universitas Negeri Jakarta, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini saya buat dengan sebenarnya.

Jakarta, 17 Februari 2025

Penulis

Naomy Margareth Noya

LEMBAR PERNYATAAN ORISINALITAS

Saya yang bertanda tangan di bawah ini:

Nama Mahasiswa : Naomi Margareth Noya

Nomor Registrasi : 1405618053

Menyatakan bahwa skripsi yang berjudul **“DISKRIMINASI GENDER DALAM KONTEKS SOSIAL BUDAYA PATRIARKI (ANALISIS SEMIOTIKA PADA BUKU NOVEL “KIM JI YOUNG BORN 1982”)** tersebut sepenuhnya karya saya sendiri. Tidak ada bagian dalam skripsi saya yang merupakan plagiat karya orang lain dan sudah sesuai dengan etika keilmuan yang berlaku. Atas pernyataan ini, saya siap menanggung risiko atau sanksi yang dijatuhkan kepada saya apabila di kemudian hari ditemukan adanya pelanggaran terhadap etika keilmuan dalam karya saya ini atau terdapat klaim dari pihak lain terhadap keaslian skripsi saya ini.

Jakarta, 30 Desember 2024


Naomy Margareth Noya

KATA PENGANTAR

Puji Tuhan dan syukur penulis panjatkan ke hadirat Allah Bapa atas segala berkat, kekuatan, dan rahmat-Nya, sehingga penulis di tahap bisa menyelesaikan skripsi ini dengan baik. Skripsi berjudul “Diskriminasi Gender dalam Konteks Sosial Budaya Patriarki (Analisis Semiotika pada Buku Novel “*Kim Ji Young Born 1982*”)” dapat penulis selesaikan dengan baik berkat kasih Tuhan yang tidak berkesudahan yang selalu memampukan dan memberkati penulis untuk bisa pada tahap yang tidak mudah ini. Skripsi ini disusun untuk memenuhi persyaratan kelulusan dan memperoleh gelar Sarjana Pendidikan (S.Pd) pada Program Studi Pendidikan Sosiologi, Fakultas Ilmu Sosial, Universitas Negeri Jakarta. Pada kesempatan ini, dengan tulus dan rendah hati penulis ingin mengucapkan terima kasih dan rasa syukur atas kehadiran serta bantuan dari banyak pihak karena penulis menyadari betul bahwa pada saat di titik terendah dalam hidupnya ini mereka sangat berjasa bagi penulis. Untuk itu pada kesempatan kali ini, penulis ingin mengucapkan terima kasih kepada:

1. Firdaus Wajdi, Ph.D, selaku Dekan Fakultas Ilmu Sosial, Universitas Negeri Jakarta.
2. Ubedilah Badrun, S.Pd., M.Si, selaku Koordinator Program Studi Pendidikan Sosiologi, Fakultas Ilmu Sosial, Universitas Negeri Jakarta dan selaku Ketua Sidang yang telah membantu serta memberikan bimbingan sehingga skripsi ini dapat selesai dengan baik. Semoga ilmu dan bimbingan dari bapak bisa menjadi berkat dan diberikan kelancaran dalam segala urusannya oleh Tuhan.

3. Syaifudin, S.Pd., M.Kesos., selaku Dosen Pembimbing I yang telah banyak membantu dan memberikan bimbingan dalam perjalanan selama tahap reading course hingga skripsi ini. Semoga ilmu dan bimbingan dari bapak bisa menjadi berkat dan diberikan kelancaran dalam segala urusannya oleh Tuhan.
4. Prima Yustitia Nurul Islami, M.Si., selaku Dosen Pembimbing II yang dengan sabar dan baik telah banyak membantu serta memberikan saran selama proses penyelesaian skripsi ini. Dukungan berupa semangat dan bimbingan selama proses penyelesaian skripsi ini sangat membantu dan sangat berarti bagi penulis untuk terus mengerjakan dan memberikan progres skripsi ini. Semoga ilmu dan bimbingan dari ibu bisa menjadi berkat dan diberikan kelancaran dalam segala urusannya oleh Tuhan.
5. Ike Arriany, S.E., M.Pd selaku Sekretaris Sidang yang banyak memberikan dukungan berupa masukan dan saran untuk membantu proses penyelesaian skripsi ini. Semoga ilmu dan bimbingan dari ibu bisa menjadi berkat dan diberikan kelancaran dalam segala urusannya oleh Tuhan.
6. Mayang Puti Seruni., M.Si selaku Dosen Penguji Ahli yang telah memberikan dukungan berupa masukan dan saran untuk membantu proses penyelesaian skripsi ini. Semoga ilmu dan bimbingan dari ibu bisa menjadi berkat dan diberikan kelancaran dalam segala urusannya oleh Tuhan.
7. Seluruh Bapak dan Ibu dosen Program Studi Pendidikan Sosiologi dan Fakultas Ilmu Sosial, Universitas Negeri Jakarta yang telah memberikan ilmu kepada penulis selama masa perkuliahan.

8. Mbak Yusliana selaku Admin Prodi Pendidikan Sosiologi yang banyak membantu memberikan informasi dan membantu penulis mengenai hal-hal akademik kampus.
9. Seluruh anggota keluarga penulis yang sangat berharga dan banyak membantu kehidupan penulis: Mama, Papa, Abang Avior, Vero, Ka Dian, Jeo. Penulis sangat bersyukur atas kehadiran, bantuan, dukungan, doa, dan semangat yang sangat amat dibutuhkan oleh penulis. Sehingga penulis memiliki semangat dan tetap mengusahakan menyelesaikan skripsi ini tepat pada waktunya. Terima kasih tetap memberikan dukungan, pertolongan, kehangatan, dan merawat penulis yang harus *opname* di rumah sakit di tengah kesibukkan mengejar skripsi. Terimakasih sudah menjadi berkat yang sangat luar biasa dalam kehidupan penulis. Semoga penulis bisa berbalik membalas semua kebaikan dan membahagiakan kalian nantinya.
10. Cia, Bira, Enan, Indy, dan Bila selaku sahabat dan teman seperjuangan di perkuliahan yang sangat penulis sayangi. Terimakasih banyak atas dukungan dan hubungan pertemanan yang membuat penulis mampu menjalani dunia perkuliahan dengan menyenangkan dan banyak membantu di segala aspek kehidupan. Semoga segala urusan dan karir kalian kedepannya senantiasa selalu dalam lindungan Tuhan.
11. Ka Rama, Billy, Angel, dan Andrea sebagai sahabat dan orang terdekat yang penulis sayangi. Terimakasih banyak atas dukungan, doa, dan perhatian yang diberikan kepada penulis, terimakasih banyak karena menemani penulis *through ups and downs*. Semoga segala kebaikan dan dukungan

yang sudah kalian berikan kepada penulis, bisa menjadi berkat melimpah untuk kalian kedepannya.

12. Tidak lupa penulis mengucapkan segala puji syukur dan terima kasih kepada diri sendiri. Terimakasih tetap percaya dan yakin bahwa bisa melewati segala cobaan dan rintangan dalam hidup, salah satunya skripsi ini. Puji Tuhan atas pertolongan kasih Allah Bapa yang selalu menuntun dan memberikan penulis kekuatan di setiap harinya sehingga penulis bisa menjalani dengan baik. Terimakasih untuk tidak menyerah pada diri sendiri meskipun banyak hal yang membuat penulis mundur, namun penulis selalu percaya dan yakin bahwa semuanya akan menjadi pembelajaran yang berguna untuk penulis.

Penulis menyadari bahwa skripsi ini masih jauh dari kata sempurna dan masih banyak kekurangan karena keterbatasan pengalaman dan pengetahuan penulis. Oleh karena itu, penulis berharap agar segala bentuk saran dan kritikan dapat membangun untuk memperbaiki dan melengkapi kekurangan yang ada di skripsi ini. Akhir kata, semoga skripsi ini dapat menjadi manfaat bagi para pembaca maupun peneliti sejenisnya di kemudian hari.

Jakarta, 19 Desember 2024

Naomy Margareth Noya

Intelligentia - Dignitas

DAFTAR ISI

ABSTRAK	i
ABSTRACT	ii
LEMBAR PENGESAHAN SKRIPSI	iii
LEMBAR PERNYATAAN ORISINALITAS	iv
MOTTO DAN LEMBAR PERSEMBAHAN	v
KATA PENGANTAR	vi
DAFTAR ISI	x
DAFTAR TABEL	xiii
DAFTAR GAMBAR	xiv
DAFTAR SKEMA	xv
BAB I PENDAHULUAN	1
1.1 Latar Belakang Masalah.....	1
1.2 Perumusan Masalah	7
1.3 Tujuan Penelitian	8
1.4 Manfaat Penelitian	9
1.5 Tinjauan Pustaka	10
1.6 Kerangka Konseptual.....	22
1.6.1 Konsep Diskriminasi Gender	22
1.6.2 Teori Reproduksi Sosial.....	24
1.6.3 Teori Semiotika Ferdinand de Saussure.....	27
1.7 Metode Penelitian.....	31
1.7.1 Pendekatan dan Jenis Penelitian.....	31
1.7.2 Subjek Penelitian.....	33
1.8 Keterbatasan Penelitian.....	36
1.9 Sistematika Penulisan	36
BAB II DESKRIPSI SUBJEK PENELITIAN	39
2.1 Pengantar.....	39
2.2 Deskripsi Lahirnya Novel “ <i>Kim Ji Young Born 1982</i> ”	40
2.3 Deskripsi Para Tokoh Dalam Novel “ <i>Kim Ji Young Born 1982</i> ”	47
2.4 Penutup.....	50
BAB III SEMIOTIKA NOVEL “KIM JI YOUNG BORN 1982”	51
3.1 Pengantar.....	51
3.2 Bentuk Diskriminasi Gender.....	52

3.2.1	Peran Tradisional Perempuan dalam Keluarga 1	53
3.2.2	Peran Tradisional Perempuan dalam Keluarga 2	53
3.2.3	Peran Tradisional Perempuan dalam Keluarga 3	54
3.2.4	Hierarki Gender dalam Masyarakat 1	55
3.2.5	Hierarki Gender dalam Masyarakat 2	56
3.2.6	Diskriminasi Perempuan dalam Lingkungan Akademik dan Profesional 1	58
3.2.7	Diskriminasi Perempuan dalam Lingkungan Akademik dan Profesional 2	59
3.2.8	Diskriminasi Perempuan dalam Lingkungan Akademik dan Profesional 3	60
3.2.9	Stereotip Perempuan dalam Masyarakat 1	62
3.2.10	Stereotip Perempuan dalam Masyarakat 2	63
3.2.11	Ketidakadilan Gender dalam Masyarakat 1	64
3.2.12	Ketidakadilan Gender dalam Masyarakat 2	65
3.2.13	Ketidakadilan Gender dalam Masyarakat 3	66
3.2.14	Ketidakadilan Gender dalam Masyarakat 4	67
3.2.15	Ketidakadilan Gender dalam Masyarakat 5	68
3.2.16	Ketidakadilan Gender dalam Masyarakat 6	69
3.2.17	Pandangan Misoginis terhadap Perempuan 1	71
3.2.18	Pandangan Misoginis terhadap Perempuan 2	72
3.2.19	Pandangan Misoginis terhadap Perempuan 3	73
3.2.20	Ketidaksetaraan Penghasilan dan Kedudukan dalam Dunia Kerja 1	75
3.2.21	Ketidaksetaraan Penghasilan dan Kedudukan dalam Dunia Kerja 2	76
3.2.22	Ketidaksetaraan Penghasilan dan Kedudukan dalam Dunia Kerja 3	77
3.2.23	Ketidaksetaraan Penghasilan dan Kedudukan dalam Dunia Kerja 4	78
3.2.24	Ketidaksetaraan Penghasilan dan Kedudukan dalam Dunia Kerja 5	79
3.3	Dampak Sosial Diskriminasi Gender	81

3.3.1	Kesenjangan Gender di Tempat Kerja: Perlakuan dan Penghasilan 1	82
3.3.2	Kesenjangan Gender di Tempat Kerja: Perlakuan dan Penghasilan 2	83
3.3.3	Kesenjangan Gender di Tempat Kerja: Perlakuan dan Penghasilan 3	84
3.3.4	Kontrol atas Keputusan Perempuan 1	85
3.3.5	Kontrol atas Keputusan Perempuan 2	87
3.3.6	Kontrol atas Keputusan Perempuan 3	88
3.3.7	Dampak Mental Akibat Beban Perempuan dalam Keluarga 1 ...	90
3.3.8	Dampak Mental Akibat Beban Perempuan dalam Keluarga 2 ...	91
3.3.9	Dampak Mental Akibat Beban Perempuan dalam Keluarga 3 ...	92
3.4	Penutup	94
BAB IV ANALISIS DAMPAK SOSIAL DARI PERILAKU DISKRIMINASI GENDER.....		96
4.1.	Pengantar	96
4.2.1.	Diskriminasi di Tempat Kerja	98
4.2.1.	Perbedaan Nilai Perempuan dalam Keluarga dan Pendidikan ..	101
4.2.2.	Krisis Identitas Perempuan dalam Masyarakat	105
4.2	Analisis Diskriminasi Gender dalam Novel “Kim Ji Young, Born 1982” dengan Teori Reproduksi Sosial	108
4.3	Refleksi Pendidikan Karakter melalui Novel “ <i>Kim Ji Young, Born 1982</i> ”: Sebuah Studi Gender	114
4.4	Penutup	116
BAB V.....		118
PENUTUP.....		118
5.1	Kesimpulan	118
5.2	Saran	120
DAFTAR PUSTAKA		123
LAMPIRAN.....		127
RIWAYAT HIDUP		131

DAFTAR TABEL

Tabel 3.1 Peran Tradisional Perempuan dalam Keluarga.....	55
Tabel 3.2 Hierarchy Gender dalam Masyarakat	57
Tabel 3.3 Diskriminasi Perempuan dalam Lingkungan Akademik dan Profesional	61
Tabel 3.4 Stereotip Perempuan dalam Masyarakat.....	64
Tabel 3.5 Ketidakadilan Gender dalam Masyarakat	70
Tabel 3.6 Pandangan Misoginis terhadap Perempuan	74
Tabel 3.7 Ketidaksetaraan Penghasilan dan Kedudukan dalam Dunia Kerja.....	80
Tabel 3.8 Kesenjangan Gender di Tempat Kerja: Perlakuan dan Penghasilan.....	85
Tabel 3.9 Kontrol atas Keputusan Perempuan	89
Tabel 3.10 Dampak Mental akibat Beban Perempuan dalam Keluarga	93



Intelligentia - Dignitas

DAFTAR GAMBAR

Gambar 2.1 Cover Novel “Kim Ji Young Born 1982”	39
Gambar 2.2 Film “Kim Ji Young, Born 1982”	45



Intelligentia - Dignitas

DAFTAR SKEMA

Skema 1. 1 Tinjauan Penelitian Sejenis	22
Skema 1. 2 Kerangka Konseptual	32
Skema 4. 1 Pola Diskriminasi pada Novel “ <i>Kim Ji Young, Born 1982</i> ”	108
Skema 4. 2 Posisi Perempuan dalam Relasi Kapitalisme dan Reproduksi Sosial	114



Intelligentia - Dignitas